

La Escuela Normal de Maestras

En el Boletín Oficial de la Provincia se inserta una circular del Gobernador Civil convocando a la Excelentísima Diputación Provincial de Baleares para el día 14 de los corrientes, al objeto de acordar lo que se estime más conveniente respecto a lo que debe ser la futura Escuela Normal de Maestras, si Elemental sencillamente ó Elemental y Superior.

El Ministro ha requerido telegráficamente a la primera autoridad civil de la provincia, para que, en cumplimiento de reciente disposición convocara al organismo representante de la provincia y manifestara su criterio con respecto a este punto que dejó a su libre voluntad la disposición ministerial del señor Alba.

Nos encontramos pues en el momento de resolver sobre tema tan importante.

Cuando en artículos anteriores comentábamos el real decreto que privaba a esta Escuela Normal de Maestras del régimen de excepción a que estuvo sujeta desde su fundación ya hicimos patente que el camino que iniciaban los llamados directores de la opinión pública, no era el mejor que se iba a seguir para no ver lesionados los intereses de Mallorca, nos pareció que algo mequino, pequeño, delicadamente inconsulto ó demasiado excelsa para que en el pusieramos nuestras manos pecadoras, inspiraba violentas diatribas, movía anónimas protestas, despertaba rancios prejuicios, sacaba el asunto de su verdadero terreno y el 23 de Agosto, to puntualizamos el comentario y percatados del mal que se avecinaba planteábamos la cuestión en su verdadero punto único.

¿Debe ó no debe tener Mallorca Escuela Superior de Maestras?

Como la contestación forzosamente tenía que ser afirmativa, porque treinta años de experiencia debían de pesar necesariamente en el ánimo de todos; advertimos a tiempo que era llegado el momento de obrar, aprovechando el portillo que dejó abierto el R. D. de 23 de Septiembre de 1908 al dejar á merced de la voluntad de las Diputaciones el tener ó no tener Escuela Superior de Maestras.

Entonces, dirigiéndonos a los padres interesados; á los que tienen hijas estudiando uno de los cursos del grado superior, les hicimos presente la necesidad en que se encontraban de reunirse para elevar respetuosa suplica al organismo representante de la Provincia, para que cuando fuera llamado por el Ministro, contestara afirmativamente á la pregunta de si debía ser Superior ó Elemental la Escuela Normal de Maestras.

Escribimos guiados por la buena fé, inspirados por nobilísimos anhelos y los que debían ser los primeros

interesados en hacerse eco de nuestra voz, enmudecieron, sino todos casi todos; dejándose llevar por otros caminos que si á algo conducen es á crear un estado de opinión muy distinto de la realidad.

Se olvidó que lo primero debe ser lo primero y que para tener Escuela Superior en 1.º de Octubre, debía acordarla la Diputación mucho antes de aquella fecha y que pidiendo la revocación de un real decreto inspirado en la justicia y en la lógica, aunque resulte inhumano para las beneméritas y por tantos títulos ilustres Hermanas del Real Colegio de la Pureza, no se hacía otra cosa que perder el tiempo lastimosamente porque no hay que sospechar que un Ministro cambie de opinión cada veinticuatro horas, pues si alguna vez esto ha sucedido en España, causas muy distintas á las de ahora han justificado aquella rectificación de criterio.

Ahora no ocurre esto y como los hechos hay que aceptarlos como son, nos encontramos como el primer día y para el 14 debe decir la Diputación su última palabra en este asunto.

No sabemos cual será el criterio que imperará en el seno de este organismo, aunque nos parece descontado que será el de tener Escuela Superior de Maestras votando el oportuno presupuesto, pero si ello es así, habrá que reconocer que se deberá á un exceso de celo de los Diputados Provinciales, pero no porque se haya exteriorizado la voluntad pública, que si adquirió forma de petición lo fué en el sentido de interesar la continuación de un régimen de excepción no en el de ampararse en el texto del real decreto para seguir gozando el privilegio de tener en Mallorca Escuela Superior de Maestras.

Faltan pocos días para llegar el 14 de los corrientes y se siguen elevando instancias al Ministro cuando deberíamos dirigirnos á la Diputación Provincial recabando de los diputados un nuevo sacrificio para que nuestros hijos puedan en Mallorca proveerse de este título y beneficiarse con las ventajas que el mismo reporta.

Siempre la imaginación convirtiéndonos en idealistas.

CRONICA

Agonía del cantar
Día tras día, como un nuevo dolor de ingratitude, las gentes, agazapadas en el rincón lugareño, van trocando el venerable tesoro rítmico que de sus mayores heredaron, por el flamante engendro de un musicastro ramplón.

El verbo lírico que sale de los profundos del alma regional, se ve ahogado por la menguada armonía de un Wagner de género chico, que tal vez suena con componer una opereta fusilada de Viena, á la vez que dedica un gesto desdenoso á las ingenuas voces del terruño.

Es como el displicente moñín del "snob", que tiene todas sus contemplaciones para las enfermizas flores de estufa y no siente una intensa emoción ante la encendida rojez de las amapolas, que ni mira al pasar...

Si vais á las romerías aldeanas en busca de lo castizo, de lo típico, de lo genuino, veréis en los pueblos cierto afán de impersonalizarse, de hacerse ciudades, de ofrecer el espectáculo abigarrado de una cosmópolis, que, en síntesis, será igual á todas las otras cosmópolis del cosmos.

Desde luego, la vestimenta y el cantar han perdido sus características; ¡mala cosa, ciertamente! Pero es más triste aún que, al darse los villorrios á esa corriente de cosmopolitismo, acepten lo que pueda haber de anormal y vicioso en los ambientes cosmopolitas, turbando así la proverbial diaphanidad del aire campesino, siempre oloroso á Naturaleza.

Hayen del campo, á replegar en lo pretérito, la gaita quejumbrosa, y el silbo bucolico y el tamboril acompañado siempre, y ocupa su plaza el orgañillo, ese golfo procaz, que viene á pervertir la prístina sencillez con el cuento canalla de su celestino verbenil.

A la vez, á las tonadas frescas, plenas de brava poesía espontánea, y salpimentadas de las sales y malicias del rancio genio español, suceden los cuplés en boca de cualquier zarzuela, tan detestable musical como literariamente; y las danzas milenarias, que dicen sana alegría, tienen que dejar paso á la perezoza sensualidad de un tango "agarrao", que vierte la tristeza de lo erótico en el bullicio de la fiesta.

Como oñevencer á esas gentes de que, con ser admirable la obra de un Salvador Rueda, es mucho más inmensa, más permanente, más dotada de eternidad, la labor de siglos y de castas de esa Andalucía que canta al sol, como una cigarrá en estío?

La labor individual de un rapsoda de región es menos inmutable que la que fuera realizada en las honduras de la región misma: "el alma de un pueblo (dice un escritor de estos días) es el poeta de ella".

Pero la poesía se hace bastarda, y el alma de los pueblos se envilece, y en ella toman asiento esos males urbanos que nosotros, hombres de urbe, quisiéramos extirpar, como una lacra, de nuestros entes. El mancebo que, guardando el hato, se encendió en un intuitivo franciscanismo, y la zagala, pura como en las églogas de Garcilaso, hubieron de servir, en los ejércitos de Su Majestad Católica, ella en los oficios domésticos; cuando de la ciudad tornaron, traían un sandio menosprecio del país nativo, unos fustcos hábitos de holganza y un estribillo de canción zarzuelera, prendidos entre dos pliegues de sus señoriles indumentos impregnados de "pachuli".

Y, con la llegada de los forasteros, el lugareño se alborozó: todo es un comentario y un inacabable índice de preguntas. Las mozacas guardarán en el arca sus vestidos majos, y se aderezarán con otros á usanza de las señoritas; los mozos reirán á boca llena lances de tasca, de mancebía, de cuartel, y perderán sus escasos ahorros en el juego... Y la melancólica balada norteña se morirá de pesadumbre, en tanto la voz aguardentosa del muchacho que en la capital sufriera quebrantos de salud, entona el son de un garroñín mestizo...

Ya hay regiones que apenas desempolvan sus cantos. ¡Malpocadas! Y mientras, unos magníficos apóstoles, que en ellas lanzaron sus iniciales vahidos, van llenando las tediosas veladas oratorias de invocaciones á un regionalismo, á una exaltación local, que hoy, por desdicha, suenan á plática de orates. *Fernando De Lap.*

UN SERMON IMPRUDENTE

Los apuros de Mewill

En Minneapolis, el reverendo G. L. Mewill, pastor protestante, mostrábase desesperado porque disminuía de modo alarmante el número de matrimonios en la citada ciudad.

Para evitar que siguiera sucediendo cosa tan grave, hizo publicar en los periódicos la noticia de que pronunciaría un sermón sensacional en su iglesia.

«Interesa oírme á todos los solteros de ambos sexos», escribió en los diarios de Minneapolis.

Acudieron á su templo más de quinientas solteras y otros tantos célibes.

El reverendo Mewill, después de un exordio muy elocuente, pintó con los colores más seductores las delicias conyugales y tronó contra los egoístas que quieren vivir solos.

Luego declaró que la vida es cara, y que esto retrae á muchos hombres de modesta posición, que no se atreven á crearse una familia.

Y dijo: «Hombres tímidos y pobres, que no os atrevéis á aproximarnos á las mujeres ricas, y que, deseando crearos un «home» confortable, no tenéis valor para abrir vuestro corazón á aquella por quien suspiráis, venid á mí...»

Yo os presentaré al objeto de vuestros deseos. Yo os ayudaré en vuestras gestiones para obtener la legislación de vuestro matrimonio.

Y si fuera necesario, yo pagaré los gastos del certificado de vuestro estado, os lo llevaré á vuestra casa y os diré negociado.

«Que Dios bendiga vuestro hogar!»

Este sermón indignó profundamente á las solteras pobres, que protestaron de que Mewill sólo hubiese hablado de las mujeres ricas.

En cambio, llenó de júbilo á los hombres célibes de posición modesta, que acudieron en tropel al reverendo Mewill para que éste les presentase á las herederas millonarias de Minneapolis.

El imprudente pastor no pudo complacerles á todos.

Y como no le dejan vivir y le asedian con cartas y le siguen cuando sale de su casa para dirigirse al templo, ha hecho publicar en un diario el siguiente aviso:

«El reverendo G. L. Mewill anuncia á los solteros de Minneapolis que ya ha casado á todas las herederas ricas que conocía, y que no le queda ninguna disponible.»

Carta de Italia

Las negociaciones preliminares de paz entre Italia y Turquía. — Dificultades que se oponen á su éxito.

Roma 30 Agosto 1912

El gobierno italiano sigue oponiendo todavía el mas terminante mentis á los insistentes rumores referentes á supuestas negociaciones oficiales preliminares de paz con Turquía. Pero, evidentemente, semejante mentis no hay que tomarlo al pie de la letra, pues las negativas de la Prensa oficiosa italiana se explican perfectamente. En primer lugar, el gobierno italiano no quiere admitir la existencia de tales negociaciones, porque le importa demostrar á todo el mundo que él no tiene prisa alguna para estipular la paz. De los dos beligerantes, el que tiene más interés que la

guerra acabe es Turquía y no Italia; lo cual explica también el que todos los telegramas anunciando la paz procedente de Constantinopla y no de Roma. Además no es Italia la que ha tomado la iniciativa, sino Turquía.

Italia se encuentra actualmente en condiciones de poder atender á todos sus intereses, cumplir con todas sus obligaciones y afirmar que está dispuesta para continuar la guerra.

La grande, y casi única dificultad que hay que vencer para llegar á la paz, es la relativa al decreto de soberanía de Italia sobre Tripolitania y Cirenaica, decreto firmado por el rey Víctor Manuel desde un principio.

El día en que Turquía deje de negarse á admitir la soberanía italiana sobre Tripolitania y Cirenaica ese mismo día la paz podrá considerarse un hecho inminente. En efecto Italia ha declarado desde el comienzo de la guerra, y aun hoy no se cansa de repetir, que tan pronto como Turquía se avenga al hecho consumado y desista de reivindicar sus supuestos derechos sobre Tripolitania y Cirenaica las hostilidades cesarán «ipso facto».

Pero por lo que se trasluce de las indiscreciones cometidas sobre el resultado obtenido hasta ahora en las misteriosas negociaciones iniciadas, parece poderse deducir que no se ha llegado todavía á ese punto. La diplomacia anda buscando aún una combinación que le permita salvar su amor propio; tanto es así, que ahora le propone á Italia reconocer su soberanía sobre Tripolitania solamente y no sobre Cirenaica; ó bien admitir la soberanía italiana tan sólo sobre las localidades de la costa actualmente ocupadas por Italia, estableciendo el protectorado de Turquía sobre los oasis del interior. Pero puede darse por seguro que Italia no admitirá una transacción de ese género. Italia está terminantemente decidida á mantener en toda su integridad el citado decreto de soberanía, sancionado ya por el Parlamento, que lo ha transformado, por tanto, en ley.

Sólo cabría una combinación que satisficiera, tal vez, el amor propio y la susceptibilidad de Turquía; á saber: la de firmar la paz con Italia, sin verse obligada, por ello, á reconocer explícitamente el principio de la soberanía italiana sobre las dos provincias perdidas.

Turquía limitaría á retirar sus tropas de aquellas provincias. Después de lo cual, podría, si le pareciese del caso hacerlo, protestar diplomáticamente contra la ocupación de Tripolitania y Cirenaica, del mismo modo que aún sigue haciéndolo contra la ocupación de Túnez y Egipto; una protesta de esa índole, naturalmente, le importaría muy poco á Italia: así como la protesta contra la ocupación de Túnez y Egipto, les tiene muy sin cuidado á Francia é Inglaterra, respectivamente.

Al gobierno italiano le bastaría con que Turquía retirase sus tropas regulares, y dejase, al propio tiempo, de organizar la resistencia de los árabes contra la dominación italiana. La paz estipulada sobre esta base y con esas condiciones, resultaría perfectamente aceptable por parte de ambas naciones beligerantes, y tendría la ventaja de que salvaría, por lo menos, hasta cierto punto, el amor propio nacional de Turquía, sin obligarla, á una rendición formal y humillante.

Italia probablemente no tendría inconveniente en admitir semejante combinación; pero hasta tanto que Turquía siga empeñándose en reivindicar, bajo una forma ú otra, la soberanía política nominal del sultán y en sustituir la anexión con el protectorado,

no será nunca posible llegar á un acuerdo.

Y es por ello por lo que el gobierno italiano no se apresura á confirmar la existencia de las negociaciones confidenciales entabladas desde hace unas semanas, pues no hay nada todavía que autorice para esperar que tengan un feliz éxito. Hay fundadas razones para suponer que Turquía desea sinceramente estipular la paz; pero con esto no hay lo bastante. Es preciso que Turquía se someta, aceptando la única condición con la que es posible la paz. A ello acabará por llegar quizás; pero, á juzgar, por lo menos, por lo que dicen sus periódicos oficiales, á ello no ha llegado todavía.

El gobierno italiano obra, pues, de buena fe, declarando que las operaciones militares en Tripolitania y Cirenaica no han sido suspendidas y que la guerra sigue. Y este también es un medio para ejercer determinada presión moral sobre Turquía, obligándola más y más á ceder.

Tedeschi.

El lanzamiento de proyectiles desde un aeroplano

Digamos algo acerca del empleo del aeroplano en el lanzamiento de proyectiles.

Nos figuramos al aviador cruzando gallardamente el espacio y lanzando con precisión una bomba sobre el enemigo conternado.

Y, sin embargo, en la generalidad de los casos estará muy lejos de la realidad y constituirá un tiro de fantasía, sin otro efecto que el de sembrar el terror, que, por otra parte, no es de despreciar.

La verdadera fórmula, la efectiva y trascendente es dejar caer el proyectil explosivo, que puede tener aproximadamente un peso de siete kilogramos y puede ir lleno de peligrosas mezclas letonantes.

Este es el problema planteado y á resolver para aspirar á la copa Michelin, y cuya resolución se presenta difícil por la imposibilidad en que actualmente se encuentra el aeroplano de pararse en el espacio.

Pero, aun suponiendo que se pudiera detener á la suficiente altura para que no le alcanzasen los tiros que le disparasen desde la tierra, para el lanzamiento habría que tener en cuenta la resistencia del aire y otros factores.

Se está, pues, en el caso de formar tablas de tiro para aeroplanos que garanticen la posible exactitud.

Mister G. Sienhard ha hecho un excelente estudio de esta cuestión en su obra "La Técnica automóvil y aérea".

En ella se invita á los especialistas á inspirarse en el aparato Deport, empleado para el tiro en el mar y que está dando excelentes resultados.

El aviador conocerá la altura á que se encuentra por el barómetro; apreciará la velocidad por la experiencia que necesariamente ha de tener de su aeroplano; estimará, asimismo, la velocidad del viento entre su aparato y la tierra, y hecho esto, con el mayor cuidado, dispondrá su sistema Óptico en consecuencia, hará un cálculo, tocará un resorte y el proyectil caerá donde no se pierdan sus efectos.

Es de suponer que el aeroplano conducirá un hilo que se ocupe exclusivamente de su dirección y manejo, y un artillero aviador encargado de lanzar el proyectil. El científico americano ha indicado á este pro-

te compadezco; mi sobrina, no será nunca cristiana. Pero confía en Dios. Lo que no se hace con los astrólogos por delante, se hará con los astrólogos á la espalda.

—Pero Amaya, Usua y Lartaun exigen para hacerse cristianos que Amagoia les acompañe á la fuente bautismal.

—¿Lo exigen?

—Me lo acaba de decir vuestro hermano. Ésta ha sido su última palabra.

—Su última palabra.

—Sí.

—Por manera que no se convertirá Lartaun...

—Si antes no se convierte su cuñada. Es débil: le arredra el recuerdo de Paula... vivir en intestina guerra con su familia, tener que alejarse de Aitorchea, ó que arrojarse de Aitorchea á la Adivina...

—Ah!—exclamó Petronila descontentada.—Eso no es querer de veras ser cristianos; eso es imponer condiciones á Dios.

Y dobló la cabeza con desconsuelo.

para que pudiera ser esposa de un príncipe cristiano, y lograr por esta conversación la de todos los vascos; tales eran los planes y proyectos que traía entre manos cuando García obtuvo la rendición de Ranimiro. Su captura y la Amaya fueron para Teodosio uno de los sucesos más afortunados que podían ocurrir, y desde el punto en que supo que con la prisión de los godos coincidía el hallazgo del secreto de Aitor, que se creía perdido, ya no dudó de que el Cielo le protegía por especial y señalada manera.

¿Como el hijo de Goñi, elegantemente enamorado de Amaya de Butrón, había de desistir de empresas que creía no sólo santas, fecundas y salvadoras, sino protegidas por la Providencia?

Todo lo contrario: las inconcebibles pretensiones de la goda á la soberanía del país vasco, le irritaban: la idea de unirse vascos y godos al cabo de tres siglos de implacable guerra le parecía absurda, y el casamiento de un vasco con la hija de Ranimiro, ó traición, ó locura. Nadie como Amagoia, inflexi-

llosa protección, con que principiaba á ser favorecido.

Razón para confiar si á ella correspondía, y para temer también si no la aprovechaba.

Por de pronto, ninguna mella habían hecho en su voluntad de hierro los acontecimientos de la pasada noche. Con los mismos propósitos que llevó al monte de Aralar, se preparaba á descender aprovechando la primera luz del día.

Muchas y muy grandes cosas había oído, mayores, tal vez, presenciado; pero su pensamiento, conmovido pasajeramente, cual polvo en remolinos, tornaba siempre al centro de gravedad á donde constantemente propendía.

Sus pretensiones no son para nosotros ningún misterio. Podía Teodosio ocultarlas por respetos á Lartaun, mientras no obtuviese la venia y sanción de Amagoia; pero en la dura respuesta que exigían los sarcasmos de Petronila, en su ira y furor, todo lo había revelado. Hacerse rey, y para ello casarse con la mujer que á juicio de todos los vascos tenía que ser reina; conseguir que se bautizara

Fué un instante, un solo instante de abatimiento y desmayo, porque al punto irguió frente, y con aquella poderosa voz estentórea y aquella sobrenatural inspiración que conmovía las rocas tornó á exclamar:

—¿Quién como Dios?

Y «¿quién como Dios?» volvió á contestar el eco.

Pero esta vez creyeron entrambos divisar dulcísima claridad en la cueva y cayeron de rodillas.

CAPITULO IX

Donde sin probarse que Amagoia fuese astrólogo, resulta materialmente demostrado que tenía ribetes de astrología.

Amaneció Teodosio, no en la cueva del Dragón, donde lo hemos dejado, sino en un recuesto de la cercana cumbre de Alchafeta que domina por el Norte la Peña de San Miguel.

Defendíale superior altura del airecillo más que fresco del alba y tenía á sus pies hoguera medio apagada, que durante la noche le había prestado calor y ahuyentando las

pósito un método interesante, debido al teniente Scott. Los aeroplanos han de prevenirse no solamente contra los enemigos del suelo, sino también contra los aeroplanos y dirigibles. ¿Qué proyectiles deben emplearse? Actualmente como demuestra Monsieur Sionhar, el tiro de obús, aun de

poco calibre, no es posible en la práctica, pues el retroceso de la pieza tendrá consecuencias funestas para la estabilidad del aparato. Podrían quizá utilizarse pequeñas ametralladoras, cuyos proyectiles, así como el estruendo del disparo, producirían efecto en el enemigo.

tir al juicio de las mismas, que actualmente únicamente en ella se celebra.

Nos parece acertada tal petición y como acto de humanitarismo y de justicia estimamos debe ser eficazmente secundada a fin de que en plazo breve sea un hecho.

NOVEDADES DEL DIA

Horrible crimen en la Habana

Una señora mallorquina asesinada. —Relato tristísimo.—Ensayamiento de los criminales.—Trabajos del juzgado.—Presuntos asesinos. Los periódicos llegados de la Habana dan cuenta de un horrible crimen, cometido en el caserío de Herradura, el 14 del pasado mes de Agosto, a las 9:30 de la noche y de la que fué víctima una distinguida señora, natural de Palma, doña Magdalena Rubi, esposa del conocido comerciante don Salvador Cañellas.

El crimen ha sido terrible. La virtuosa señora muy apreciada en todo el término de Herradura, había sido en otras ocasiones amenazada con anónimos insultantes en los cuales se le pedían cantidades de dinero que rehusó entregar, creyéndose que en la ocasión presente, uno de estos malvados pudo penetrar hasta las habitaciones de los esposos Cañellas y allí cometer impunemente su crimen valiéndose de las sombras de la noche, ensañándose con la infeliz señora y dándole veinte y dos machetazos.

El cuello aparecía casi separado por completo de los hombros, con tal cantidad de heridas, que casi era imposible reconocerla, si hubiese ocurrido el hecho en punto deshabitado y no se hubiese tratado de una persona conocida.

El lugar donde se produjo el crimen se constituyó el Juzgado en el lugar del suceso. De las actuaciones realizadas hasta ahora, aparece como presunto autor el moreno Nicolás Morillo, pues parece ser que en la huida abandonó un cuchillo que ocupó el Juzgado y se ha demostrado que es de la propiedad de dicho Morillo, y, además, ha sido el mismo reconocido por el señor Cañellas como uno de los autores del crimen.

Mas tarde el teniente Azouy, con fuerzas a sus órdenes detuvo a Isidoro Morillo hermano del anterior a quien se supone autor también del horrible asesinato. El lugar donde estaban radicados los esposos Cañellas era el barrio de Herradura del término de San Diego de los Baños.

La víctima conocida en Palma donde tiene familia y amigos vivió por espacio de muchos años en una Mercería de la calle de Jovellanos. Lamentamos el hecho y al pedir una oración para la finada interesamos de la justicia humana que no deje impune el horrible asesinato.

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Ha celebrado esta Sociedad su acostumbrada reunión mensual. En ella se dió cuenta: del ingeniero de diecinueve socios (entre ellos la Isla Marítima y la Sociedad Circular Mallorquina) y de haber ocurrido dos bajas; de la resolución favorable que según noticias oficiosas ha recibido en la exposición elevada al Ayuntamiento protestando de que se prescindiera del concurso de esta Liga para la elección de vocales de la Comisión de ensanche y suplicando que se le reconociera para lo sucesivo el indicado derecho; de un oficio expresivo de haberse constituido en Cámara oficial de la Propiedad la Liga de Propietarios de Valencia; de haber pasado a informe de la Comisión respectiva la reclamación formulada por esta liga referente a la reforma de la

alineación de la Calle de S. Miguel; de los términos en que se contestó el interrogatorio y de algunos datos recopilados relativos a la sustitución del impuesto de consumos.

Se aprobó el modelo de los diplomas que han de confeccionarse para los Socios honorarios y para los demás que lo soliciten, para que les sirva de Título.

Se estudiaron los presupuestos municipales y enmiendas presentadas. Se acordó hacer constar en acta el sentimiento de la Junta por el fallecimiento del asociado D. Gabriel Juan Ribas (q. e. p. d.) y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Los tranvías eléctricos en Palma

El Director Gerente de «La Palma de Mallorca» Sr. Aguiló, ha recibido una expresiva carta de nuestro ilustre paisano el Excmo. Sr. D. Antonio Maura, de cuyo documento copiamos los siguientes párrafos, que hacen referencia al proyecto de instalación de tranvías eléctricos.

«Estimo de grande interés general la proyectada red de tranvías eléctricos en Palma y sus pintorescos y frecuentados suburbios. Tiempo ha que en Mallorca se generalizó el hábito de residir, mayor ó menor temporada, fuera de la ciudad murada, y cuanto favorisimo para la salud, para el trabajo y para todo mejoramiento. Muy discreta y fundada hallo, por tanto su indicación del carácter, mas patriótico y moral que industrial y económico, de la empresa que tienen Vds. proyectada. Aun en el caso de escasear los rendimientos de la explotación; de otras cien maneras puede esperarse la compensación, aun dentro de la consideración como negocio del proyecto, frase para mí la menos conocida. Los beneficios han de generalizarse naturalmente, participando en ellos todas las clases sociales.

El aplauso que merece la iniciativa de Vds., harta autorizada con las firmas de la circular que recibí con la carta, principalmente se encarece por acometer la obra los mallorquines, redimiéndose del vejamen de tantas empresas exóticas como en España suelen ingerirse por los resquicios de la desidia ó del enojo, mientras dormitan en cuentas de los bancos ó en carteras de jubilación del capital, los recursos nacionales.

Y termina ofreciendo su valioso apoyo, para la realización del proyecto, manifestando sus deseos de sumarse á los que coadyuvan al venturoso éxito del mismo.

Un acto de justicia

A propuesta del diputado don Juan Victory, la Comisión Provincial en funciones de diputación, previa la declaración de urgencia que previene el párrafo 3.º del artículo 98 de la ley orgánica de 29 de agosto de 1882, ha acordado por unanimidad acudir al Excmo. señor Ministro de la Guerra en súplica de que se sirva presentar á las Cortes el oportuno proyecto de ley reformando la de reclutamiento y reemplazos del ejército de 29 de junio de 1911, creando y organizando Comisiones mixtas de Reclutamiento en las zonas de Menorca é Ibiza á fin de evitar que los reclutas naturales de aquellas islas y los padres y hermanos de éstos que aleguen impedimento físico como causa determinante de sus exenciones no tengan que trasladarse á la capital para asis-

Notas municipales

La Comisión de Ensanche ha ultimado su Presupuesto para 1913.

Las variaciones que experimenta el presupuesto en relación al de 1912, son las siguientes:

Se suprimen 10.000 que habia consignadas para las casas para obreros y 1.500 que estaban destinadas al plano de población.

En cambio se consignan 10.000 pesetas para el cálculo de contribución invertidas en las nuevas vías de Ensanche y la cantidad necesaria para urbanizar la explanada de «Can Perantoni».

Club Mallorca

Don Miguel Capó en atenta carta nos participa haber establecido en la Plaza de Santa Eulalia, núm. 10 una agencia de turismo «Club Mallorca».

En el se encontrará un servicio de intérprete, informes y guías.

Servicio general de carruajes y automóviles para toda clase de excursiones.

Forfaits para visitar Sóller.

Id. para visitar Sóller, Deyá y Miramar, en automóvil ó carruaje.

Id. para visitar Sóller y ascensión á las cumbres de los montes (Alpinismo).

Id. para visitar Sóller y Lluch por el Barranch (Alpinismo).

Id. para visitar Sóller, el puerto y Torrent de Pareys.

Id. para visitar Inca, Lluch y el Gorch Blau.

Id. para visitar Manacor y las cuevas dels Hams y del Drach.

Id. para visitar Artá y las cuevas.

CRÓNICA GENERAL

Exámenes.—El lunes día 9 del corriente mes empezarán en el Seminario los ejercicios de oposición para proveer las becas vacantes en dicho establecimiento, conforme al edicto de convocatoria del Ilmo. Sr. Obispo publicado en el «Boletín Oficial del Obispado» del día 5 del pasado Julio.

El jueves, día 12, se verificarán los exámenes extraordinarios de prueba de curso.

El mismo día tendrán lugar los exámenes de Ingreso.

Día 13, viernes, comenzarán los exámenes ordinarios de 1.º y 2.º cursos de Latín.

Los santos Ejercicios espirituales que suelen practicarse anualmente, empezarán el día 23, lunes, á las cinco de la tarde.

Trasatlántico.—Ayer por la mañana llegó á este puerto el trasatlántico «Martín Saenz».

Después que hubo embarcado la carga que se le tenía preparada, siguió su viaje para la Habana y escalas, siendo la primera Valencia.

Colonia escolar en Menorca.—A raíz de haberse organizado la colonia provincial con fondos del Estado, el Ayuntamiento de Mahón protestó ante la Diputación y ante el ministro, porque las colonias escolares se organizaban en Mallorca, prescindiendo de Menorca.

La Diputación contestó oportunamente, haciendo observar que se limitó á cumplir la Real orden siguiendo la tradición de otros años.

El ministro, por su parte, encargó al Ayuntamiento de Mahón la dirección, en el presente año, de una colonia escolar compuesta de 24 niños, nombrando para su dirección á don Antonio J. Alemany, maestro de aquella escuela nacional y concediendo para la misma la cantidad de 1.000 pesetas como subvención.

Banco de Préstamos y Descuentos

PLAZA DEL MERCADO

DOMICILIO SOCIAL: BARCELONA

SUCURSALES: Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vich

Cobro y negociación de letras; Cuentas corrientes con interés en moneda del país y extranjera Giros y Cartas de Crédito sobre todos los países; Compra y venta de Valores al contado; Ordenes de Bolsa para España y Extranjero; Cambio de billetes y monedas extranjeras; Depósitos de metálico y valores. Compra y venta de moneda extranjera á plazo; Cobro y negociación de cupones; Préstamos y créditos mediante garantía de valores. Caja de Ahorros.

Horas de despacho de 9 á 13 y de 15 á 17

Una sesión.—En la Asociación Liberal de Son Suñeret, el próximo domingo día 8 de Septiembre á las ocho y media de la noche, se dará una interesante conferencia.

D. Felix Mateu desarrollará el tema «El Trabajo».

Luego la simpática señorita Margarita Palou Capó, en breves palabras dirá también algo sobre el tema «Deberes relativos á la inteligencia, ventajas del estudio, medios de estudiar y ventajas de la prudencia.» Finalizando, con una hermosa poesía que recitará la niña Margarita Palou Salvá.

Subasta.—La aduana de esta capital anuncia una subasta para el día 30 del que cursa á las 11 de la mañana de varios efectos procedentes de aprehensión.

Reglamento.—Ha sido presentado en este Gobierno civil para su aprobación, según previene el artículo 4.º de la vigente Ley de Asociaciones el Reglamento por el cual ha de regirse la sociedad de socorros «La Obrera Mutua» del suburbio de la Soledad.

Relación.—El Alcalde de Bañalbuñar ha remitido á este Gobierno civil una relación de los propietarios interesados en la expropiación de varias fincas para la construcción de la carretera de Palma-Estallenchs que ha de unir con la de Palma é Sóller por Valdemosa.

Pastoreo abusivo.—La Guardia civil del puesto de Sansellas ha denunciado al Juez Municipal un individuo por pastoreo abusivo.

La excursión á Barcelona.—La Comisión organizadora de la excursión que la sociedad «La Protectora» efectuará á Barcelona el día 21 del actual nos manifiesta haber acordado el que se celebre misa á bordo del vapor «Miramar» que conducirá á los expedicionarios con el fin de facilitar á éstos el cumplimiento de este precepto por ser domingo, y al efecto se están ya haciendo las gestiones necesarias.

También nos manifiesta que el reputado médico D. Angel Rosselló y Gómez asistirá como médico de la excursión y con el correspondiente botiquín por si precisaran sus servicios.

Exámenes.—En el Seminario el próximo lunes, empezarán los ejercicios de oposición para proveer las becas vacantes en dicho establecimiento.

El jueves, día 12, tendrán lugar los exámenes extraordinarios de prueba de curso.

El mismo día se celebrarán los exámenes de ingreso.

Día 13, viernes, comenzarán los exámenes ordinarios de 1.º y 2.º cursos en Latín.

Los santos Ejercicios espirituales que suelen practicarse anualmente empezarán el día 23, lunes, á las cinco de la tarde.

Una subasta.—Ayer mañana á las once, se celebró en la sala de la Junta Diocesana de la Curia Eclesiástica del Palacio Episcopal la subasta para la continuación de las obras que se han de verificar en la iglesia parroquial de Manacor.

El tipo señalado para dichas obras era el de 4.012'20 pesetas. Se presentó un solo pliego, abierto

el cual, resultó ser del maestro de Obras de Manacor D. Miguel Pons quien ofreció ejecutar dichas obras por la cantidad de 4.012'20 pesetas.

En vista de ello, le ha sido adjudicada la subasta.

A capuchinos.—Por la guardia municipal ha sido conducido á Capuchinos un niño de 15 años, vecino de Genova, llamado Jaime Gras Terrasa autor de varias raterías.

Presupuestos.—El Ayuntamiento de Santa María ha remitido á este gobierno civil el proyecto de presupuesto por el que ha de regir en el próximo año de 1913.

Solicitud de linfa.—El Ayuntamiento de Selva ha solicitado linfa vacuna.

Crucero.—Ayer por la mañana abandonó nuestro puerto al objeto de verificar un crucero por la costa, el cañonero-estacionario «Nueva España».

Hizo rumbo por la parte de Levante.

Piperazina.—Artríticos! Así como tras la tempestad viene la bonanza, así también tras los agudos dolores del reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias etc., viene el reposo y la salud merced á un remedio tan valioso como la «Piperazina Dr. Grau» Depósito General.—Centro Farmacéutico Palma.

Aprehensión.—Por empleados de la Compañía Arrendataria se han apresado en Menorca 1 carro, 3 caballerías y 53 bultos de tabaco de contrabando.

Semanario.—El día 1.º del corriente mes vió la luz pública en Barcelona un semanario dedicado á la industria comercio y navegación titulado «El Mensajero».

Para el bello sexo.—Nada hay mas hermoso en una mujer que una tez sonrosada y un temperamento risueño. La belleza la alegría y la lozanía de la salud la obtendrán todas las mujeres tomando el «Romigeno» que hace desaparecer rápidamente los colores pálidos, la tristeza, la falta de apetito, los dolores y desarreglo menstruales, vértigos, dolor de cabeza etc. etc. Centro Farmacéutico y farmacias.

Junta local de Reformas Sociales

Acuerdos tomados por esta Junta en su última sesión.

Se procedió á la lectura del acta de la anterior, la que fué aprobada por unanimidad.

Se procedió luego á la lectura de un oficio del Inspector provincial del trabajo, por el que da cuenta á la Junta de la visita por el girada á las fábricas de aserrar, de tejidos de seda, de elásticos, de pastas para sopas y de gasosas, y á varios talleres, de construcciones metálicas, de la que se dió por enterados los reunidos.

La Junta se ocupó de una comunicación, del Excmo. señor Gobernador Civil de la provincia referente al cumplimiento de la ley del Descanso Dominical, acordando reiterar á la Guardia municipal y á los que forman la Comisión Inspectora, para que se despliegue el mayor celo para el exacto cumplimiento de dicha ley.

Se dió cuenta «del informe emitido por la Comisión Inspectora, referente al cuestionario acerca de la jornada de trabajo de la Dependencia mercantil, cuyo trabajo fué aprobado acordando sea éste remitido al señor Presidente del Instituto de Reformas Sociales, á los efectos prevenidos.

Acto seguido, se procedió á la lectura de un Oficio de la Unión Protectora Mercantil, por el que se denuncia al dueño de una mercería de esta Capital de haber infringido la ley del Descanso; acordándose en vista de lo informado por la Comisión Inspectora, imponer un correctivo al denunciado.

Se ocupó luego la Junta de un informe de la expresada Comisión, referente á ciertas denuncias contra una modista, y un industrial de la calle del Vivero de los Hostalets, por infracción á la antedicha ley, siendo aprobado el referido informe.

Se dió también, lectura de un oficio circular del señor Presidente del Instituto de Reformas Sociales, por el que se interesa una información acerca de las condiciones del trabajo en la industria de Panadería; acordándose pase dicho asunto á informe de los vocales don Gabriel Coll y don Bartolomé Puig.

Se ocupó igualmente dicha Junta de un oficio suscrito por don Vicente Paul, don Bernardo Balaguer, don Pedro Culabram, don Julián Ferrerians, don Bernardo Mir y don Mariano Valls, vocal propietario el primero y Suplentes los cinco últimos, por el que dimiten sus respectivos cargos, de aquella Junta, secundando, con ello, por creera justificada la actitud adoptada por los Vocales don Francisco Roca, don Jaime Vicens, don Antonio Simó y don Jaime Bauzá, quienes tienen también dimitió sus cargos que en la consabida Junta venian desempeñando.

La Junta aceptó dichas dimisiones, acordando proceder al nombramiento del cargo del Presidente de la Junta municipal del Censo electoral, puesto que don Francisco Roca que era el designado para dicho cargo ha dejado de pertenecer á la Junta local.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

MILITARES

Ascensos.—En el cuerpo de Estado Mayor ha sido promovido al empleo superior inmediato el capitán don Valentín Massanet y Beltrán de guarnición en Baleares.

Destinos.—El oficial tercero del cuerpo de oficinas militares don Manuel Castaño recién ascendido del Gobierno Militar de Palma ha sido trasladado al Gobierno Militar de Tarragona.

Intendencia.—El auxiliar de primera clase de la Intendencia Militar de Baleares don Manuel Cólera Salas ha sido ascendido á Auxiliar Mayor.

Marítimas

El bergantín goleta «Eugenia» de esta matrícula ha sido adquirido previo reconocimiento, por la Sociedad Depósitos Flotantes de carbones de Barcelona. —Ha llegado á Barcelona sin no-

fieras. Así pudo dormir á pierna suelta breves horas sobre el musgo de las rocas, con las armas al lado, la capa por manta y el zurrón por cabeza.

Magnífico lecho, por cierto, para el presunto duque ó rey, príncipe desde luego y caudillo de primer orden en tierra de vascones ó navarros! Pero aquella rudeza y sencillez, aquella rudeza y sencillez, aquella indisputable fuerza personal, y desprecio de comodidades, afeites y regalo, nos explican precisamente la resistencia de los montañeses pirenaicos á los dominadores de España, del Africa Tingitana y de la Galia Narbonense, su indiferencia por el arribo de las huérfanas enemigas, su nunca domada independencia.

Como tribus, cuyos señores sólo se distinguían de los vasallos por el valor y pericia militar, y por su hospitalidad y largueza; que para viajar no necesitaban escolta, convoyes ni equipajes; que si carecían de camión, tenían en cambio una posada en cada caserío, mesa puesta en cada lugar y relevo de postas en cada lugar, y relevo de postas en cada dula

ó caballeriza; cómo habían de ser vencidas por los magnates de los ríos y brazaletes, que no sabían moverse sino acompañados de montones de siervos y bucelarios, de caballos con frenos de plata y oro y guadrápas recamadas de perlas, y doradas literas y sillas de mano?

Bien se puede asegurar que aquel joven de anchos hombros y enardecido pecho no había abandonado la caverna por miedo de los lobos, que en sus no lejanas madrigueras debían de percibir la fragancia de los apetitosos fiambres de Olalla; tampoco, aunque, en honor de la verdad, esto se me figura más problemático, por temor á fantasmas, trasgos, brujas y criaturas diabólicas toda vez que desde el último suceso de la cueva se creía, piadosamente pensando bajo la especial tutela de Arcángel, patrono de Navarra. Pero aquel hombre de espíritu audazmente ambicioso y de naturaleza vigorosa y fuerte, que se alimentaba al aparecer con tuétano de león, buscaba por instinto el aire, el espacio, la techumbre del firmamento, y al propio tiempo, sentíase como asustado de la maravi-

ble con todos los extraños, poseía el espíritu de la raza éuscara, y si en lo único en que debía ceder, en la fe cristiana, que está sobre todos los pueblos, razas, leyes y cosas de los hombres, lograba Teodosio que cediese, aquí mayor gloria, qué mayor triunfo ni dicha podía apetecer?

Y para lograrlo no debía reparar en que Ranimiro fuese ajusticiado como prisionero, reo de mil y mil crímenes y bárbaros atentados, aunque se le declarase inocente del incendio de Aitorrindi, de la muerte de Lorea y de Basurde; no debía andar tampoco en muchos miramientos con Amaya, mientras ésta llevase aquel nombre profético y simbólico y guardara el secreto que no la pertenecía, y sostuviese sonados títulos y derechos á la casa de Aitor.

Con estos pensamientos despertó el hijo de Miguel y después de hacer la señal de la cruz y de elevar el corazón á Dios, dándole gracias por tantos especiales beneficios como le debía, entregó á más prosaicas aunque también necesarias ocupaciones, sacando del morral las viandas de

ciese algún imperio. La negativa de Cartain me tranquilizó. En cuanto á la usurpadora de Aitorrindi, resabios conocidos tiene de las malas inclinaciones de Basurbe. Su aversión al cristianismo no es natural. Desde que Amagoya se hizo sacerdotisa, las festividades del plenilunio, su pretexto de restauración de antiguos usos y costumbres, tomaron distinto carácter del que tenían cuando las presidia Lorea. Eran entonces sencillas danzas á la puerta de casa, y fueron después y supongo que ahora serán especie de idolatría en el astro de la noche, al que ciertas familias comienzan á llamar Jaungoicoa (Señor de lo alto, Dios) en lugar de Iarguia (luz de los muertos, luna) (1). Esa mujer, terca y obstinada, tiene además desvanecimientos de soberbia. Si en ella fundas tu esperanza,

(1) Así lo deja sospechar Luciano Bonaparte. Este príncipe, que lo es también de los vascofilos, observó que los roncaleses dan á la Luna el nombre de goicoa, y de aquí la indicación de que Jaungoicoa pudiera ser sinécopa de Jaun goicoa, que en rigor significaría: Señor de la Luna.

vedad procedente de Palma la balandra «Maria Luisa» y de Cette el vapor «Villa de Soller».

Llegadas

De Barcelona vapor rápido «Rey Jaime II», capitán don Guillermo Pujol, con la correspondencia, carga y pasaje.

De Argel vapor «Bellver», capitán don Juan Amengual con el correo pasaje y efectos.

Para Barcelona (viaje extraordinario) vapor «Miramar» capitán don Jaime Esterellas.

Para Barcelona vapor correo «Bellver», capitán don Juan Amengual.

Para Ciudadela vapor «Menorquin», capitán don Francisco Cardona.

Club Mallorca.—Véase 4.ª página.—Nuevo servicio para los turistas.

Un accidente

Ayer tarde en ocasión de hallarse jugando el niño Bernardo Darder de 4 años, con otros niños de su misma edad, por las inmediaciones de su casa calle de Sans sufrió un fuerte ataque cerebral.

Inmediatamente fué trasladado a la casa de socorro donde le asistió de primer intento el médico de guardia Sr. Obrador, siendo inútiles todos los auxilios de la ciencia y falleciendo a los pocos momentos en su domicilio.

Llegada de la escuadra inglesa á Palma

En nuestra bahía ha fondeado esta mañana á las seis la división de la escuadra inglesa del Mediterráneo al mando del almirante barón Sir. A. Berkeley Milne.

Componen esta división los cruceros «Good Hope» de 14.000 toneladas de desplazamiento; teniendo 8 metros de puntal, 23 de manga y 123'50 de eslora. La máquina desaloja una fuerza de 18 H. P. y su velocidad máxima es de 19 millas por hora.

Sus carboneras son de una capacidad de 1300 toneladas. Lo manda el comandante R. T. Philimore M. V. O. y su tripulación se compone de 900 plazas.

El crucero «Hampshire», de 10.850 toneladas mandado por el comandante Cuttbert Il Wister y un total de 689 tripulantes. El crucero «Lancaster», de 9800 toneladas, mandado por el comandante Hugh H. D. Inhill y lleva á bordo 750 plazas.

El crucero «Harmouth», de 5250 toneladas, al mando de el comandante William Sir Alderson con 420 plazas tripulación.

A las ocho se han izado las banderas haciéndose las salvas de ordenanza.

A las 9 han pasado á bordo á cumplimentar al almirante el Comandante de Marina Sr. Laguarda y el Consul inglés Sr. Bosch.

Una comisión del Ayuntamiento pasará á saludar á los marineros ingleses y ofrecerles una excursión al castillo de Bellver, donde se les obsequiará con un espléndido «lunch» servido por el «Restaurant of Oriente».

Consistirá este en Emparedados de salsichón, pava y ternera.—Empanadas de carne y pescado.—Sobrasada.—Mortadella.—Salmón con ensalada.—Pava trufé.—Jamón dorado.—Dulces.—Fruta y helados.—Vinos de Bañalbur.—Anís de Santa María y Champagne.

Esta excursión es probable que se realice el próximo lunes. En obsequio á la marinería se organizarán unos bailes de boleros en la explanada del Muelle que probablemente se celebrarán en mismo lunes.

Además una banda de música tocará en el paseo del Borne.

A las 11 ha desembarcado el almirante pasando á visitar al Capitán general interino, Alcalde y Gobernador civil.

Cronica Social

Por el Rectorado de la Universidad de Barcelona se han expedido títulos de bachiller á favor de don Miguel Pons Talladas, don Sebastián Vives Ordinas, don Bartolomé Bosch Abu-

do, don Gabriel Vidal Fluxá, don Antonio Planas Garau y don Gabriel Guinard Ramón, del de Palma.

Esta mañana, acompañado de su distinguida señora, ha llegado á esta ciudad el nuevo administrador de contribuciones de esta Delegación de Hacienda don Manuel Montis.

Al muelle han acudido á esperarle muchos amigos y los empleados de Hacienda don Jaime y Sancho, don Mateo Ros, don Luis Garau, don Pablo Riera y otros más quienes han dado la bienvenida al señor Montis, deseándole le sea grata su permanencia en esta isla.

Nosotros al saludarle le deseamos el mayor acierto en el desempeño de su delicada misión.

Esta tarde á las seis y media saldrá para Barcelona el Ecmo Sr. D. Valeriano Weyler Capitán General de Cataluña.

—Ha quedado sin efecto el nombramiento de segundo comandante de Marina de Menorca otorga á favor de don Francisco Martínez y Domenech.

A bordo del vapor «Rey Jaime II» han llegado esta mañana procedentes de Barcelona: D.ª Concepción Casas, D.ª Antonia Carbonell, D. Salvador Sellés y se-

ñora D. Miguel Huertas D. Manuel Sintés y Sra. D. Salvador Blanchart, D. Manuel Lozano D. Gaspar Sabater D. Antonio Más D. Emilio Fernandez y Sra. D. Enrique Pomar, D. Manuel Banquells, D. Francisco Boncompagni, D.ª Paquita Alemany, Catalina Forteza, D. Pedro Fortaza, D. Nicolas Vives, D. Francisco Munar, E. Rafael Fuster y D. Bartolomé Arrom.

El Presidente del Centro Instructivo en atento B. L. M. ha tenido la atención que agradeceremos de invitarnos á la velada literario que se celebrará el día 8 del corriente á las 9 de la noche, terminando con unos cuantos baillables.

En la lista de pasajeros del vapor «Menorquin» figuran don Miguel Más, don Andrés Rey, don Pedro Martín, don José Valls y doña Margarita Labrás.

Procedentes de Argel han llegado esta mañana en el vapor «Bellver» don Vicente Ripoll, doña Catalina Mari, doña Esperanza Ripoll, don Vicente Mari, doña Margarita Coll, don Juan Torres, don Miguel Torres y don Juan Ortiz.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

Carreras militares

Profesorado de todas las armas. La mejor academia preparatoria. Pedir reglamentos. 10.—Fuencarral—10.—Madrid

Glorosis Anemia. Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitucionales, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno. SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito resaca, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud.

De venta en las principales farmacias. En el mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida. Tip. de LA REGION.—Mortenegro 8

Política al día

M. 7.—110 m.

Declaraciones de un personaje

Las declaraciones políticas están á la orden del día. Por su importancia y por la calidad del personaje que las ha hecho reproducen las de un caracterizado liberal que al juzgar la situación política actual se ha expresado en los siguientes términos.

Las Cortes

Hablando de las Cortes manifestó que estaba interesado como todos en que sean de larga duración y acaben su vida legal, pero estima difícil que ello ocurra pues están integradas por una mayoría heterogénea y como es consiguiente puede ocurrir de momento cualquiera contrariedad que haga imposible su continuación en el poder.

Abona este criterio el hecho de haber tenido necesidad el Sr. Canalejas para seguir gobernando de recurrir a las jefaturas de pequeños grupos á los que tuvo precisión de dar vida y ahora le ahogan atenacándole y creándole con frecuencia dificultades.

Labor imposible

Como resultado de esta diversidad de criterios el Gobierno no ha podido abordar ningún problema de importancia, ni siquiera realizar labor de partido pues si lo hubiera intentado el Sr. Canalejas se hubieran advertido en seguida las distintas tendencias que imperan en el seno de la mayoría y como resultado se hubiera comprometido la vida del Gobierno.

Política de cabaldeos

Es muy posible que al reanudarse las tareas de las Cortes, esta política pequeña y de grupitos, comience sus cabaldeos y encrucijadas para derribar al gobierno y para ello tendrá precisión de hacer obra destructora pues al mismo tiempo que atente contra la vida del gobierno tendrá necesidad de agitar la opinión contra los conservadores al objeto de impedir que subian al poder y facilitar de este modo la entrada en el poder de un gabinete intermedio.

Lo que debe hacerse

Según nuestro caracterizado personaje este período de las Cortes será el mas accidentado, á menos que se imponga el Sr. Canalejas trazando un programa completo de partido que implique el reconocimiento de su jefatura.

El señor Canalejas

El presidente del Consejo pasó la mañana de ayer en el Ministerio de la Gobernación trabajando y recibiendo visitas.

Recepción diplomática

En San Sebastián y en las oficinas del Ministerio de Estado se ha celebrado como todos los viernes recep-

ción diplomática que ha estado muy concurrida.

El Sr. García Prieto nos ha dicho que el tratado con Francia sobre Marruecos está pendiente de unos datos técnicos sobre las aduanas para el nuevo régimen que se ha de establecer en el Mogreb.

Ha añadido que muy pronto conferenciará con M. Geofray sobre este punto.

Ha dicho también el Sr. García Prieto que el Rey regresará á San Sebastián el domingo por la mañana.

El Ministro de Estado se ha encargado del discurso que debía pronunciar el Sr. Canalejas en la sesión inaugural del Congreso antituberculoso.

La reina madre

La reina doña Cristina ha visitado esta tarde el Asilo de la Reina Victoria.

Conversando con Canalejas

El «Diario Universal» publica hoy el octavo artículo bajo el título «Conversando con Canalejas».

Comunica hoy declaraciones del jefe del Gobierno sobre la cuestión de orden público.

Dice que los periódicos de la derecha, sobre todo «La Epoca» acusan al Gobierno por su debilidad con los republicanos, y añade:

Esto no es cierto. El Gobierno fué enérgico á sus horas, pero cruel nunca.

Concedió prodigamente indultos, pero no perdonó jamás el deshonor de la fuerza pública y el vilipendio del principio de autoridad.

En tres años se han celebrado 10 mil 581 mítins. Por tanto, es injusto hablar de tiranía.

Con excepción del execrable episodio de Cullera y algún otro y en la zona de Valencia, nunca han resultado las gentes lesionadas.

Las autoridades y la fuerza pública resolvieron los conflictos con prudencia y discreción ejemplares.

«La Epoca», «El Universo» y otros periódicos de las derechas suponen que se infiere grave daño al país con esta templanza.

Seguramente no resistirían una ojeada retrospectiva si discutiéramos comparando.

El partido liberal no tiene motivo para arrepentirse de su conducta. Barcelona y Valencia dan clara muestra, con su floreciente progreso, del influjo bienhechor de la política liberal.

Las huelgas en España

Madrid 7.—230 m.

En Barcelona

El Gobernador civil de Barcelona Sr. Portela, telegrafía al Ministro de la Gobernación, Sr. Barroso, dándole cuenta de que en el día de ayer los obreros ferroviarios celebraron una asamblea para tratar de la norma á seguir.

El acto estuvo concurridísimo reinando diversidad de opiniones.

Después de larga discusión acordóse conceder á las Compañías de ferrocarriles un plazo de tres días pa-

ra contestar á sus pretensiones.

Caso de que las Compañías no se avengan á lo solicitado irán á la huelga dentro del plazo legal.

Canalejas y las huelgas

Viaje suspendido

El Jefe del Gobierno señor Canalejas suspendió ayer su proyectado viaje á Otero á consecuencia de haber tenido noticias de que en Barcelona habia surgido nuevamente un conflicto obrero.

La inminente huelga de ferroviarios en la ciudad Condal preocupa mucho al Presidente.

Hablando con periodistas

A visitar ayer los periodistas al señor Canalejas en el Palacio de la Presidencia é interrogado sobre el nuevo conflicto surgido en Barcelona, nos manifestó que entre los ferroviarios hay unos que son partidarios de la huelga revolucionaria y los otros de ir á la huelga legal.

Dijonos el Jefe del Gobierno que según noticias, han circulado telegramas extraños con claves respecto á la Bolsa pues según parece van contra los valores de las Compañías ferroviarias.

Cacería regia

Se reanuda

Noticias recibidas de Santander dan cuenta de que en Potes viene llevándose á cabo la cacería regia con toda felicidad.

Ayer á las diez y media de la mañana S. M. el Rey y sus acompañantes reanudaron la cacería.

Fuó lucidísima.

Varias noticias

M. 7 (230) m.

Cuestiones obreras

Telegrafían de Oviedo diciendo que se han declarado en huelga los cocheros de punto, preparando un conflicto para la próxima época de fiestas.

Los ebanistas han presentado unas bases á sus patronos pidiendo aumento de salario y otras mejoras.

En Mieres una comisión de mineros pidió al diputado don Inocencio Fernández aumento de precio del trabajo á destajo en el interior de las minas.

El señor Fernández contestó que antes cerraría las minas que acceder á la pretensión de los obreros.

El conflicto de la sociedad Duro Fulgura se agrava.

Pretenden los huelguistas impedir que los empleados de la fábrica realicen faenas urgentes.

El Sr. Pidal

Ha llegado á San Sebastián el Ministro de Marina señor Pidal.

Desde este punto marchará á Santander al objeto de encontrarse allí al regresar de su cacería de los Picos de Europa.

Conferencia

El Presidente del Consejo de Ministros señor Canalejas conferenció con el Ministro de Fomento señor Villanueva.

El objeto de la conferencia fué el tratar del estudio de las peticiones formuladas por los ferroviarios.

Hablando con Selvas

El señor Canalejas conferenció con el Ministro de Portugal, resolviendo todas las dificultades pendientes.

Visita

El Director de la Escuela de Ingenieros industriales visitó al señor Canalejas para tratar de cuestiones que afectan á los ingenieros.

Confirmando

Canalejas ha asegurado á los periodistas que próximamente será firmado el tratado franco-español.

Una vez firmado el tratado desfilarán por Madrid todos nuestros representantes consulares en Marruecos á fin de recibir instrucciones.

Noticia desmentida

Se ha desmentido oficialmente la noticia que ha circulado diciendo que habian surgido de nuevo dificultades en las negociaciones franco-españolas.

Conferencia

El Jefe del Gobierno señor Canalejas conferenció extensamente con el Ministro de Fomento señor Villanueva tratando de la huelga que amenaza en Barcelona.

El Presidente encareció al Ministro estudiara las peticiones de los ferroviarios para ver de encontrar una pronta solución.

De Marruecos

Viaje suspendido

En el Ministerio de la Guerra nos han manifestado que el Teniente Coronel señor Silvestre no vendrá por ahora á Madrid á causa de la cuestión con el Raisuli pero si es fácil que venga dentro de dos meses.

Extranjero

Alarma

Copenhague.—Telegramas recibidos de la capital danesa acusan una gran alarma entre sus moradores, motivados por la llegada de la escuadra rusa.

Más buques

Se ha señalado la presencia en aquellas aguas de dos buques ingleses de alto bordo.

Detenciones

Zurich.—Un telegrama recibido de Berna da cuenta de que aquella capital han sido detenidos varios individuos que habian fragnado un atentado contra el Kaiser.

Caida mortal

Munich.—El aviador Steger, cayó del aeroplano que tripulaba, produciéndose heridas de gravedad, muriendo al poco rato.

Accidente desgraciado

Dicen de San Petersburgo que á causa de haberse desmoronado gran cantidad de heno que se hallaba apilado, resultaron sepultados buen número de campesinos.

Fueron extraídos de debajo de los montones de heno 17 cadáveres.

Lleyada

Otro telegrama de San Petersbur-

go da cuenta de la llegada á aquella capital del buque escuela «Lacto».

Choque

Dicen de Kast que ha ocurrido un choque entre dos vapores irlandeses, resultando los dos con averías.

Desgracias

Telegrafían de Dover que á consecuencia de haberse hundido un depósito de agua, resultaron tres muertos y doce heridos.

En una mina

Dicen de Bethim que ya han cesado las explosiones en la mina «Clarluce».

Nuevas exploraciones

Se ha procedido nuevamente á explorar la mina. Se han extraído varios caballos vivos.

Cadáveres

Han sido extraído el cadáver del ingeniero y de varios otros individuos.

Vuelco desgraciado

Comunican de Londres que el capitán aviador Aielton y el Teniente Estevar que le acompañaba cayeron del aeroplano, desde una altura de 80 metros. El Teniente Estevar resultó muerto.

Maniobras militares

En unos ejercicios militares que se estaban celebrando y debido á accidente imprevisto, se ahogaron sus soldados.

VALORES PÚBLICOS

Cotización Oficial del día 6 Setiembre

Table with 2 columns: Description and Value. Includes items like 4 por 100 interior contado, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras.

Barcelona (Bolsa) día 6—1615

Table with 2 columns: Description and Value. Includes items like 4 por 100 interior fin de mes, Id. próximo, 5 por 100 amortizable, Norte, Alicante, Orenses, Coloniales, Francos, Exterior de Paris, Renta Francesa.

Barcelona (Bolsin) día 6—18

Table with 2 columns: Description and Value. Includes items like 4 por 100 interior fin de mes, Id. próximo, 5 por 100 amortizable, Norte, Alicante, Orenses, Coloniales, Francos, Exterior de Paris, Renta Francesa.

De Barcelona

(Notas por correo de nuestro correspondiente)

Por el rectorado de esta Universidad se han expedido los títulos de bachiller correspondientes á nuestros paisanos don Miguel Pons Tallada, don Sebastián Vives Ordinas, don Bartolomé Bosch Abudo, don Gabriel Vidal Fluxá, don Antonio Planas Garau y don Gabriel Ginard Ramón.

—Han llegado á esta procedentes de Palma, el secretario de la policía don Ignacio Martínez de Campos, y el general de los somatenes don Enrique Carlos.

—Hoy, en el «Jaime II» embarca el representante de la plaza vieja don Jaime Bosch (a) Palmita, ex-torero muy conocido en otros tiempos de ese público.

—Mañana embarcarán para esa, Palmerito y Fabrilito que son los en-

chargados de despachar los cuatro toros que procedentes de la ganadería de don Manuel Santos se lidiarán el domingo en esa plaza.

—He tenido el gusto de saludar en esa plaza director de la Sociedad de Conciertos don José Segura, y á su distinguida señora.

—Esta mañana ha llegado en viaje extraordinario el vapor «Rey Jaime II», que viene á sustituir en los viajes rápidos el «Rey Jaime I».

—Este, ha pasado á amarrar al muelle de Barcelona, donde limpiará fondos y se hará un recorrido general á todas sus dependencias.

—En uso de licencia ha llegado á esta D. Mariano Monjo, ayudante del capitán general señor Molins.

A un telegrama que desde Ibiza, han dirigido al digno representante por Menorca señor Llansó, ha contestado este que siendole imposible embarcar el lunes como lo tenia anunciado, lo verificará en la ultima quincena del mes.

—He hablado con el señor Alcalá, empresario de la plaza vieja de esta el cual me ha dicho que en vista de lo avanzado de la temporada ha insistido de dar en esa las corridas anunciadas pero, que se ha quedado con las plazas de Inca y Palma para la temporada que viene y que prepara combinaciones que dejen plenamente satisfecha á esa afición.—E. H.

6 de Septiembre 10 noche.

RELIGIOSAS

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas concluye en San Miguel. Exposición á las seis media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. P. Roberto Redal, dominico; por la tarde, á las cuatro y media, los actos de coro, y concluidos, el Rosario consagrado á Nuestra Señora de la Salud, verificándose acto seguido la solemne procesión y reserva de S. D. M.

También continúan en Santa Cruz dedicadas á Nuestra Señora del Buen Camino; Exposición á las seis y media, á las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Miguel Rosselló de los SS. CC.; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, á las siete y cuarto, Rosario, novena y reserva de S. D. M.

En el Cementerio, empieza la novena en sufragio de las almas del purgatorio; Por la tarde á las cuatro Rosario, sermón por el reverendo don Gabriel Muntaner, Pbro., terminando con una parte de Requiem, en sufragio de las Almas.

Visita á la corte de Maria

A Nuestra Señora de la Concepción en la Catedral ó Concepción. Santos para mañana.—La Natividad de Nuestra, San Adrian y Santa Adela virgen.

Plaza de toros de Palma

Gran novillada para el domingo 8 de Septiembre en honor de la dotación de la Escuadra Inglesa surta en nuestra bahía. Se lidiarán 4 hermosos novillos-toros de la acreditada ganadería de D. Manuel Santos del Escorial que serán banderileados y muertos á estoque por los diestros

Eusebio Bernet (Fabrilito)

Francisco Martínez (Palmerito)

Precios: Entrada general de Sombra, 110 pas.—Medias id. de id. 0'75.—Entrada de Sol; 0'75.—Medias idem, 0'50.

La función empezará á las cuatro y cuarto.

SECCION DE ANUNCIOS

Compañía Madrileña

de Urbanización

CAJA DE AHORROS

Fundadora de la Ciudad Lineal (1894)

Libretas nominativas reintegrables, á voluntad.

como las del Monte de Piedad, de Madrid, con 3 por 100 de interés anual y más facilidades que en las demás Cajas de Ahorros de España y del extranjero.

Libretas nominativas á plazo fijo.

Eligiendo el suscriptor, al hacer la primera entrega, el plazo: De seis meses, la Compañía abona el interés anual de 5 por 100; de un año, 6 por 100; de dos años, 6.50 por 100; de tres años, 7 por 100; de cuatro años, 7.50 por 100; de cinco años, 8 por 100.

Las personas que quieran suscribir esta clase de valores haganlo dentro del siguiente quinquenio 1912-1917 fecha aproximada en que todos los negocios de la Compañía estarán en plena explotación.

Muy reservadas. Libretas de ahorros al portador.

Cuyo importe hace efectivo al que las presenta, sin necesidad de decir su nombre. Interés DEL 3 AL 8 POR 100 lo mismo que las libretas nominativas, según el plazo elegido previamente para su negociación. La libreta de ahorro al portador es utilísima en todos aquellos casos en que conviene ó agrada la reserva, y se convierte en nominativa cuando lo pide el portador.

Obligaciones hipotecarias 6.ª

De 1 á 25 obligaciones, a 485 pesetas de 26 a 50, 480; de 51 a 100, a 475; de 101 a 200, a 470; de 201 a 400, a 465 y de 401 en adelante, a 460.

Interés efectivo de 6,18 a 6,25 por 100.

La renta se entrega á domicilio en Madrid ó en las oficinas de la Compañía, y por carta certificada en provincias, ó como indica cada interesado.

Ninguna trabacuenta en 18 años con ninguno de los seis mil clientes explica el crédito creciente de la Compañía.

Banqueros de la Sociedad: SRES. URQUIJO Y COMPAÑIA

Pedir más detalles á las Oficinas: LAGASCA, 6, bajo, de 9 á 12.—CIUDAD LINEAL, de 2 á 7.

Apartado de Correos, 411.—MADRID

La Agencia de Turismo Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia — 10

Se complace al inaugurar sus servicios en ofrecer al público la exclusiva de los FORFAITS MAROTO-VIDAL

para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la mas amena excursión de la isla Palma - Sóller - Deyá - Miramar y regreso, comida inclusive

Table with 2 columns: Precio del Forfait número 1 and Precio del Forfait número 2. Rows include group sizes (5 to 10) and individual prices.

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LA MAR, ó de fambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

Para mas detalles, CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10 De ocho y media á una y de tres á siete tarde

Línea Austro Americana

Servicio de la América del Sud

El grandioso vapor de 16.000 toneladas

Kaiser Franz Joseph I

saldrá de Barcelona el 25 de Septiembre, admitiendo pasajeros para BUENOS AIRES haciendo escala en Tenerife, Rio Janeiro y Santos.

14 días de navegación

Informes y despacho de billetes de 1.ª y 2.ª clase, Paseo de Sagrera número 15, Palma.

Lloyd Italiano SOCIEDAD DE NAVEGACION COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona INDIANA 3 Octubre P. MAFALDA 24 Octubre CORDOBA 30 Octubre

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL Curacion radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas, del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio del TRATAMIENTO DE L. RICHELET

LINEA PINILLOS VAPORES DIRECTOS DE ESTE PUERTO PARA LOS DE LAS ANTILLAS Para Canarias Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba

Corseteria "La Catalana," Elegancia - Higiene - Economia Variado y extenso surtido en Corsés, últimas creaciones de la Moda Parisiense, á precios reducidos.

Cuevas d'els Hams Manacor Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (ánicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.

Navegacione generale Italiana y La Veloce Vapores directos y rápidos para Buenos Aires

Auto-Garage Balear de MIGUEL BESARD Y VICH Al lado del Teatro Balear Alquiler de Autos Teléfonos 128 y 171

Constructor de puertas de hierro onduladas Se construyen á 17.50 pesetas el metro cuadrado; garantizándolas por dos años.

Grandes Almacenes SAN JOSE Gran baratura por final de temporada Cortes hilo á 3 Ptas.-Camisetas á 0.50-Corte Batista á 2 Ptas.-Blusitas-Abanicos-Sombrillas-Calcetines-Driles-Refajos.